
Consejo Regional de Recursos Hídricos del Rio de la Plata 

 Y su Frente Marítimo 

19 de febrero de 2020 

9° sesión 

 

La 9na sesión del Consejo Regional de Recursos Hidricos del Rio de la Plata y su Frente 

Maritimo tuvo lugar en Montevideo el dia 19 de febrero de 2020. Fue presidida por el 

Director Nacional de Aguas, Ing. Daniel Greif.- 

Asistieron: Luis Garat por la Intendencia de Colonia, Silvana Delgado del Ministerio de 

Ganadería, Agricultura y Pesca, Sergio Ashfield de la Intendencia de Canelones, Carmen 

Sosa de la CNDAV.  

También asistieron vecinos de Ayo. Solis Chico, Soca y Las Vegas.- 

Pese a no haber quorum se acordó sujeto a ratificación posterior del CRRH-RPFM lo 

siguiente: 

 Creación de la comisión de cuenca del Rio de Rosario. Se tomó conocimiento de 

los pasos transitados para su conformación.  

 Iniciar proceso de conformación de la Comisión de Cuenca de Arroyo Solís Chico 

iniciándose relevamiento de los actores locales, cuales son los problemas a 

resolver, definir con qué recursos humanos atender dicha demanda 

 Elaborar propuesta para modificar reglamento de funcionamiento en relación al 

quorum.  

 Se toma conocimiento de la síntesis de la gestión 2015-2020 en relación al 

Consejo Regional del RPFM y Comisiones de Cuenca emplazadas en dicha región 

hidrográfica. Véase Anexo I. 

 

Se adjuntan los siguientes Anexos:  

- Anexo I:  Presentación Síntesis Gestión 2015-2020 

- Anexo II: Desgrabacion Sesión  

 

  



 

ANEXO II 

Consejo Regional de Recursos Hídricos del Rio de la plata 

y su frente marítimo 

19-02-2020 

Desgrabación 

 Daniel: Bueno, Buenos Días todos, un gusto y agradecerles esta presencia de todos 

ustedes acá, para arrancar capaz que, si les pido que ocupen la mesa, están muy atrás 

además junten las mesas y vengan más acá para que no quedemos tan desequilibrados, 

Viveka dale, vos también… 

Daniel: Bueno, Bienvenidos, un gusto arrancar esta sesión, la 9° sesión del Consejo 

Regional del Rio de la Plata y su Frente Marítimos, estamos en plena transición, pero no 

queríamos dejar de terminar periodos sin juntarnos en los ámbitos de participación que 

estuvimos trabajando todos estos años como forma también de cierre de balance... 

Plantear las perspectivas para adelante y los temas pendientes y bueno creo que 

corresponden y me parece que aparte también saliendo del periodo de fin de año, 

fiestas, licencias, etc. Y en el marco de esta transición fue que convocamos esta semana 

a cerrar los 3 consejos regionales, ayer estuvimos en Durazno en el consejo del Rio 

Uruguay y mañana vamos a estar en 33 cerrando el  consejo regional de la laguna Merín 

que me parece que está bueno digamos que aprovechar estas instancias de transición  

que implican cambios importantes para hacer un poco de resumen, cierre balance y 

perspectivas para adelantes no de hecho también corresponden si se quiere también 

con la reunión por lo menos anual que deberíamos tener y bueno esto es la del inicio de 

algo y bueno para empezar como siempre pedimos que se presenten si les parece para 

que quede en el acta más allá de que me supongo que ya todo se habrá registrado las 

distintas instituciones, le paso la palabra a  él para arrancar la vuelta… 

Presentación: Bueno mi nombre es Luis Garat soy Ingeniero Agrónomo de profesión y 

tengo el cargo de directo de higiene y servicios de la intendencia de Colonia del 

Sacramento, Silvana Delgado del Ministerio de Ganadería, Agricultura y pesca, 

(inaudible) (inaudible)de la intendencia de canelones, Laura Gonzales Agencia de 

desarrollo de la intendencia de canelones, (inaudible) (inaudible)agencia de desarrollo, 

(inaudible) (inaudible), Lucia Facio DINAGUA, José (inaudible) DINAGUA, (inaudible) 

(inaudible), Alejandro piña (inaudible), Yamila castro también de la comisión de  

(inaudible), (inaudible) (inaudible) (inaudible) (inaudible), Carmen sosa comisión 

nacional de defensa del agua y la vida , (inaudible) (inaudible) (inaudible) (inaudible) , 

(inaudible) (inaudible), (inaudible) (inaudible) Luis Reolon, (inaudible), Viveka Sabaj 

DINAGUA, (inaudible) (inaudible), Paula Fernández DINAGUA , (inaudible) (inaudible) 

Jimena cabrera DINAGUA… 



Daniel Greif: tenemos una presencia muy limitada que está estudiando para hacer la 

tesis, como las comisiones son abiertas también tenemos una participación como 

tuvimos varias comisiones de cuenca que bueno, también son observadas de afuera 

como experiencia interesante de trabajo, de participación de las gestiones de las aguas, 

bueno damos comienzo a la sesión, Matilde paso la posta, me pasas el orden del día… 

Matilde Saravia: Bueno superadas las instancias formales  vamos a pasar a tratar el tema 

de la creación de la comisión de cuenca del Rio de Rosario vamos a ser una breve síntesis  

sobre los pasos a transitados, estamos en una etapa ya formal y bueno poner en 

consideración del consejo esta creación, a esta hora a este momento no tenemos Word 

para acordar sin embargo, Daniel no sé qué te parece pero sería una lástima como bueno 

nada no puedo seguir adelante del punto de vista sustancial y la próxima sesión del 

consejo este rectificar la jugada, la propuesta que se me ocurre en este momento, dada 

las asistencias, para acordar el consejo necesitamos la mitad más 1 de miembros, no lo 

vamos hacer un breve estado de la situación de los consejos  en el actual del consejo 

regional y su frente marítimo y comisiones de cuenca ahí vamos aprovechar a comentar 

los avances, los principales avances del plan nacional de agua y luego vamos a pasar al 

planteo de los vecinos sobre el arroyo Solís chico nosotros en la carpeta adjuntamos 

pero en notas, una nota dirigida al Director Nacional de Agua, y una nota dirigida a la 

secretaria técnica, después dejar un espacio bastante importante para intercambiar y 

vamos a cerrar con algún material audio visual que se generó en lo actuado sobre todo 

a las instancias generadas a la planificación… 

Nancy: Buenos días a todos nosotros somos defensas del agua y la vida y comisiones que 

están aquí presentes y solicitamos un cambio (inaudible) evidentemente de la validación 

de las actuales actividades del sector de la DINAGUA nosotros consideramos que el 

consejo regional tiene la obligación de nosotros como miembros el derecho de plantear  

la necesidad también de la comisión de cuenca de Solís chico no aceptamos que se 

planteado al consejo regional que uno de los temas del orden del día, sea comentar la 

carta de las comisiones aquí presente, hoy veo que hay un pequeño cambio en el orden 

del día se plantea, planteo de  vecinos sobre la situación del arroyo solis que estamos 

dispuestos a lo que ustedes quieran pero todo pero todo consejo regional  sabe del 

tema, conoce una reunión, se dedicó muchas horas de discusión por lo tanto y además 

tiene un antecedente de tres años  de cada comisión de cuenca, solicitamos que la 

aprobación de la comisión de rio de rosario sea el punto de la comisión de arroyo solis 

chico el mismo caso, instalación de la comisión de cuenca  del arroyo solis chico, ya l 

decidimos nuestros vecinos y trabajadores de la zona por lo tanto en este instante por 

lo tanto dado de la misma manera podrán dar eso como argumento   como Rosario 

acabo de explicar que hay que aprovechar esta posibilidad empecemos por cambiar el 

orden del día porque aquí vinimos todos los vecinos del arroyo solis chico todas las con 

las intenciones de discutir y terminar con una resolución y tenemos novedades 

(inaudible) que conocen ustedes hoy vinimos por eso. 

Daniel: Bueno en la mesa se toma el planteo, alguien quiere opinar algo, yo de mi parte 

no tengo inconveniente cambiar el orden del día, ver que podemos revolver como 



consejo y dedicarle bueno, marcar más o menos que podemos deparar predicar para no 

poder tocar  los distintos puntos, pero les agradezco  las distintas comisiones de cuencas, 

bueno comisiones de vecinos, bueno escuchemos el planteo y después vemos… 

Nancy: cambiamos el orden del día es una orden que mérito y el tema de la instalación 

de la comisión de cuenca es la que va en primer punto por orden del día por lo tanto 

queremos que solamente referirnos según los afectos de la carta que ustedes tienen de 

la comisión en síntesis porque voy a dar a otro compañero que arranca nuevo que se ha 

incorporado el último mes fue de muchísima importancia también debe de conocer 

dentro de los medios tanto televisivos como redes, nosotros planteamos en la carta 

(inaudible) luego de una conversación de (inaudible) con Matilde desde la DINAGUA 

salteándole nuestra preocupación de (inaudible)que era un proceso de la comisión y la 

comisión de cuenca (inaudible) por él, consejo regional que conozco y que muchos 

delegados y que las solicitudes que habíamos ingresado en varias oportunidades en esa 

carta lo que nosotros planteábamos es la necesidad urgente desde hace ya 3 años de un 

tratamiento (inaudible) de la cuenca del solis chico con el argumento que está en la 

constitución y la ley 18610 de la reforma institucional de alguna ciudadanía de este país 

64,7% de los votos  de la medida que éramos y somos dueños de este consejo regional 

como comisión nacional de defensas del agua y la vida tenemos derecho de acuerdo al 

decreto de la instalación de las comisiones de cuenca y se transformaran por la comisión 

de (inaudible) a la iniciativa de cualquiera de sus miembros nosotros hemos tenido 

iniciativa lo hemos reiterados varias veces y no hemos sido atendidos con razones 

diferentes en una primera oportunidad de que la intendencia departamental de 

canelones que estaba en contra de la instalación de la comisión de cuenca sin embargo 

de acuerdo (inaudible) departamental después se lo leemos uno de los miembros que 

está aquí presente de la junta departamental que ellos no tienen absolutamente ningún 

problema que la comisión de solis chico se (inaudible) más aún que este otro de los 

directores de la intendencia de canelones en el último consejo regional dijo que ellos no 

tenían absolutamente ningún problema para que la comisión de cuenca se instalara ósea 

no había razones institucionales entre comillas que pudieran estar en contra de la 

instalación de la comisión de cuenca por lo tanto hay una falacia bastante grande en 

relación (inaudible) nosotros planteamos de un (inaudible) para entregar a la comisión 

de cuenca de todo el solis por varios problemas que se (inaudible)(inaudible) hace 

tiempo y entre ellos la instalación de una obra que están en ejecución que la obra de los 

pluviales en el parque del plata por el cuidado serio cuidado por todos los vecinos de los 

humedales en la (inaudible) en las vegas y este por otro lado el problema más grande 

de estos últimos tiempos la iniciativa de parte de la intendencia departamental de 

canelones de instalar a lo que llamamos un mega basurero con sitio de posición final con 

la intendencia de canelones es la cuenca del Solís como ustedes saben, y deben de haber 

escuchado a todo esto que los vecino han hablado en los medios y también acá en el 

consejo regional, una primera instalación fue cambiada en lo que fue una reserva de 

aguas, para dar agua potable a la costa de oro por parte de ose en el 2013 y firmado por 

el presidente de ejercicio de la residencia, por la acción de los vecinos aquí presente se 

pudo confirmar que estaba en esa reserva en el primer a instalar el mega basurero y 



porque es producto de varias instancia de debate tanto el departamento, como la 

DINAMA que resuelve no hacerlo, no permitir o no aconsejar hacer el mega basurero en 

esa primera ubicación. Aceptando la realidad como se da y la citación de la intendencia 

de canelones lo había hecho internacional, se acepta buscar una nueva ubicación en el 

cuadrilátero que la intendencia sin razones había elegido la zona de la cuenca solis chico, 

sigue sin tener ninguna explicación la elección de ese cuadrilátero y menos aún que se 

haya elegido en el lugar actual (inaudible) por lo tanto, todos los mecanismos y los 

movimientos que han hecho los vecinos en el último tiempo ha consistido en reuniones 

reiteradas con DINAMA, reuniones reiteradas con autoridades que están por irse del 

gobierno y hemos explicado las razones por las cuales nosotros no aceptamos que la 

cuenca de solis chico se instale un mega basurero con estas características. Es 

importante que escuchen las razones y las explicaciones que damos cada uno de las 

comisiones que estamos acá, es que en forma unánime hemos trabajado para encontrar 

y aceptar las (inaudible) de múltiples organizaciones que nos han acompañado en los 

últimos meses en la lucha y quiero darle la palabra a mi compañera Leticia, que es una 

de las compañeras que más ha peleado  

Leticia: Buenos días, como dijimos yo pertenezco a una comisión de la cuidad de 

(inaudible)  que esta sobre el arroyo (inaudible), es la fuente principal del arroyo solis 

chico, (inaudible) nosotros tenemos en la zona le llamaríamos la cuenca media del 

arroyo solis chico tiene varias problemáticas, actualmente a la que le hemos dado más 

importancia este último tiempo es la posibilidad de (inaudible) de posición final de 

(inaudible) solido de la intendencia que llevaría 600 toneladas varias de residuo sin 

clasificar una zona que está clasificada por la misma intendencia como una zona de 

protección ambiental y que tiene una característica importante que es su suelo, que 

existe una distinta valoración por distintos técnicos, los técnicos de la empresa dicen 

que es un suelo muy impermeable con una capa de (inaudible) amplia y que permite por 

lo tanto instalar un sitio de posición final con seguridad hidrológica y sin embargo 

nosotros contamos con el asesoramiento de técnicos como la doctora (inaudible), del 

profesor (inaudible) y el geólogo (inaudible) que dicen exactamente lo contrario que es 

un basamento cristalino (inaudible) actual muchísimo afloramiento de agua y si 

pudieran ir al predio, es un predio que tiene (inaudible) manantiales de lo contrario que 

dijo el señor Anastasia en una reunión con DINAMA que hablo de aguas estancada. Agua 

estancada después de dos meses o tres sin haber llovido, no existe son cañadas, se 

alimentan de manantiales, como bien está establecido en los informes de (inaudible) y 

por tanto son nacientes de los afluentes de solis chico pero además dentro los 

parámetros para instalar un sitio de posición final como este, hay que tomar la seguridad 

hidrológica y una de las características de la seguridad es que no sea un suelo fracturado, 

de acuerdo con los informes que nosotros tenemos, si lo es por lo tanto, no se cumpliría 

con esa característica de seguridad hidrológica para la instalación del sitio de posición 

final. Y esa seguridad hidrológica viene de la mano con la seguridad del medio ambiente 

en general, y por supuesto de la salud humana por que al contaminarse el acuífero o 

frente la potencialidad de contaminarse el acuífero lo demás se va a ver afectado y la 

salud de los habitantes, que se van alimentar de esa agua, además es un acuífero muy 



rico, muy abundante con un caudal importante y muy amplio, es decir está en una zona 

muy amplia. Hay que tener en cuenta que las personas que viven ahí en esa zona, no 

tienen abastecimiento de agua potable y se alimentan del acuífero, además es una zona 

de producción de alimentos de animales y vegetales, y además los animales (inaudible) 

en esos fosos de agua. Además el riego de esos alimentos se hacen con el agua tanto de 

las cañadas como de los acuíferos, pero además en la misma medida tenemos otros 

problemas como son la gran forestación (inaudible), hay muchas hectáreas forestadas 

de plantación de soja transgénica y hay a nivel de soja específicamente del arroyo 

(inaudible), tenemos un problema fundamental que son (inaudible) de saneamiento y 

que por la características geográficas de la zona que esta como en las lomas de un cerro 

o de una planicie, todas las aguas (inaudible) cuando llueve que se desbordan los posos 

corren hacia el arroyo (inaudible), tiene una contaminación (inaudible) importante, si 

bien la toma de agua del uso de la soja es agua subterránea que se alimenta del acuífero 

que está en contacto con la zona donde estaría el basurero, demás tiene un problema 

de que todo ese saneamiento va hacia el arroyo (inaudible). Otra cosa que queríamos 

destacar que seguramente (inaudible) fueron los que específicamente (inaudible) el 7 

de febrero es que no hay o hubo, ni hemos tenido la posibilidad de reunirnos con 

integrantes de DINAGUA, hay un potencial riesgo de la contaminación por origen de los 

acuíferos o de las aguas superficiales de la zona y no hemos tenido oportunidad de 

conversarlo con integrantes de DINAGUA y DINAGUA tampoco estuvo presente en la 

audiencia pública que creemos que es importante,   en este momento con lo que nos 

dijeron Rosario y Lucas con Anastasia y Nadia es que todos los informes semanario de 

(inaudible) y (inaudible) fueron a donde se estudian las aguas subterráneas, de 

DINAGUA y esos informe están en ese lugar para poder evaluarlos, y considerar si están 

dentro de lo que se puede validar como una zona para instalar el sitio de posición final, 

si es seguridad hidrológica o no. Nosotros creíamos que no la hay por varias razones y el 

problema que sea considerado recién ahora, luego de que ya se evaluó todo el proceso, 

luego de la audiencia pública, creemos que nos está vulnerando de alguna manera los 

derechos de los ciudadanos a poder participar de una (inaudible) efectiva y validada en 

este tipo de instancias. Recién ahora están viniendo hacer acopio de esos informes para 

poder incluirlo dentro del estudio y creemos que fue gracias a la presión social que se 

impuso, entonces me parece que la participación ciudadana a veces esta vulnerada en 

muchos aspectos y con eso tenemos que estar hoy acá haciendo uso de la palabra, y 

(inaudible).  

Bueno yo como vecina de la zona de la cuenca baja, adherimos a la necesidad de otro 

manejo integral de la cuenca de Solís chico, y la necesidad de también nuestra 

participación ciudadana sea (inaudible), nosotros en esa región también nos planteamos 

cuales son las amenazas hacia el arroyo Solís chico entendemos que lo que sucede en la 

(inaudible) alta interfiere en la baja y viceversa de ahí viene el planteo de (inaudible) 

como cuenca, nosotros en esa zona estamos intentando que se protejan los pequeños 

parches que quedan de (inaudible) en la zona y (inaudible) (inaudible) la disipación de 

los mismos es algo que sucede a diario tanto (inaudible) (inaudible) de sus usos. También 

tenemos posibilidades que no tenemos en la (inaudible) o qué hacer con la 



desembocadura del arroyo, si entendemos que es de alta (inaudible) ambiental como lo 

dice, y no me parece que este siendo tratado o controlado como tal, como dicen que es. 

Cada uno hace lo que quiere, si (inaudible) o no, sacan la arena de un lado la pasan para 

el otro, lo que no entendemos es que no se está haciendo con la seriedad que merece 

haber dicho de alta (inaudible) ambiental. (Inaudible)(Inaudible) y también problema de 

saneamiento de cada zona, si bien es un pozo, sabemos que la mayoría de ellos son sin 

fondo con o con (inaudible) que son (inaudible) (inaudible) (inaudible). Los caminos 

irregulares que se encuentran en la zona (inaudible) (inaudible) de recolección de basura 

entonces eso también termina a orillas del arroyo y bueno nosotros el viernes pasado 

nos encontramos con la gente de municipio de (inaudible) fuimos del consejo que nos 

invitaron a través de una carta que enviamos y acá le pudimos hacer llegar la resolución 

en donde ellos aprueban por una nimiedad el apoyarnos en la comisión del arroyo Solís 

chico y apoyar también la (inaudible) del arroyo Solís chico en categoría uno, ya que si 

sabemos que es un (inaudible)  para ose, para los recursos humanos es necesario esa 

(inaudible). 

Marcelo Maro: Bueno decirles que como integrante de la comisión que defendimos la 

empresa de OSE en su momento y (inaudible) Queremos decirles que para presentar 

un ámbito (inaudible) para poder explicar algo, (inaudible) (inaudible) las experiencias 

que tenemos es por consejo regional ha fallado, no ha sido eficaz en este tema, por 

ejemplo, lo de la represa de OSE finalmente se defendió, se defendió más que nosotros 

más que la propia OSE , se nos decía que no precisábamos un comité de cuenca para el 

Solís chico, el consejo regional se podía plantear los temas, pero la verdad es que no se 

ve (inaudible) el consejo, en ese tema, es un tema de ejemplo para (inaudible)  que es 

muy necesaria a nivel local más a un grado de participación de temas a los que podamos 

a los vecinos y la gente que está a la vuelta , pero en ese caso se logró por distintos 

casos, distintos eventos, el consejo regional se llevó menos que no nos dan garantía es 

el decreto de la creación de la represa y presidente de la república y el (inaudible) 

(inaudible) ose por supuesto habían laburado un año y medio en evaluado (inaudible) 

en el ministerio está marcado, (inaudible) (inaudible) estaba marcado exactamente en 

el mismo lugar, donde se pretendía poner el velero sanitario digo que eso no nos da 

garantía de nada y por lo tanto pedimos que hay que bajar el nivel, este consejo no ha 

funcionado en este caso, julio 18 ya sabían, el 21 de noviembre hay una (inaudible) de 

DINAMA e INTENDENCIA, no aconsejar el lugar, el 5 de diciembre y el 18 los 

representantes de la intendencia la comisión en la comisión de rio negro de los 

diputados seguían manifestando esperando que DINAMA dijera algo DINAMA ya había 

dicho , el 12 de diciembre el presidente de OSE tuvo que decir que eso no era así, bueno 

en febrero 20 el consejo regional a las 18 julio dijo que iba hacer una audiencia en la 

Atlántida y estas cosas no se hizo nada y bueno les quería consultar directamente digo 

porque la intendencia se oponga el (inaudible) parecería que no se opone por lo que 

dijo Nancy el señor Ashfield, el señor hace la junta, (inaudible)(inaudible) entendemos 

que las reuniones son necesarias pero la comisión de la cuenca de Solís chico sea como 

(inaudible)(inaudible) la intendencia participara como a participado en el resto de las 

comisiones, aportara en las medidas (inaudible) todos los elementos que tiene para que 



dicha (inaudible) se desarrolle y se profundice, yo entiendo que ese momento ya existe, 

ya está y hace tiempo hasta  la propia comisión de derechos humanos  ya sabe, en una 

carta hacia nosotros no se dice que la nueva forma de evaluar la gestión ambiental en 

el mundo y esto y lo otro es a través de la participación ciudadana, no tenemos lugares 

donde participar a ese comité de cuenca al arroyo Solís chico sería un lugar adecuado 

si hubiera sido antes  y consideramos que tenemos que bajar a nivel y por lo tanto y 

pedimos lo mismo que piensen… 

NO SE PRESENTO: Bueno nosotros como comisión en defensa del agua y la vida. 

(inaudible) participamos en la audiencia pública que se hizo por el mega basurero y ahí 

planteamos que se estaba salteando una cosa y la leí la constitución, porque es 

importante en una comisión de cuenca y ese mega basurero no se ha tratado a 

ninguna… no voy a reiterar (inaudible)(inaudible) la comisión del arroyo Solís chico ya, 

pero además con este emprendimiento (inaudible) porque todo lo que se ha dicho 

afecta a los (inaudible) necesariamente, no solamente paso(inaudible) si no que en la 

audiencia pública DINAGUA no estaba presente entonces lo hicimos saber y bueno 

como ciudadanos (inaudible) de esa audiencia pública porque no estaban todos los 

integrantes de (inaudible) inclusive más viendo todo lo que ha pasado con OSE el 

cambio de lugar (inaudible) porque claramente es un lugar donde OSE pasa agua para 

consumo humano también debería estar presente Ose en l audiencia para escuchar 

porque si fuera poco no habían más de 1000 personas ahí adentro entonces en principio 

por supuesto apoyamos el derecho (inaudible) en creación de la comisión de cuenca y 

exigimos que ese proyecto tiene que pasar por esa comisión de cuenca no digo que 

sería (inaudible) avanzar en ese proyecto sin que pasara por una comisión de cuenca 

como lo dice la ley no, todos los proyectos que podemos por recursos hídricos tienen 

que pasar necesariamente por (inaudible) bueno este proyecto y ni siquiera la audiencia 

pública estuvo presente en la unidad  de la DINAGUA en la voz de los integrantes de la 

comisión de cuenca. 

NO SE PRESENTO: Entonces hay que esperar la respuesta, esperar los planteos y sobre 

todo a nuestro argumento como miembro que se instale de una buena vez la comisión 

de cuenca del Solís chico y hoy es el día que debe ser. 

NO SE PRESENTO: Buenos días a todos, voy a tratar de ser bien breve, tratar los temas 

que hay en el orden del día en relación al primer lugar, nosotros desde la intendencia 

de canelones lo particular del consejo regional es que lo primero que tenemos que 

conocer en particular , es DINAGUA  a su director y a su equipo de DINAGUA en esos 5 

años en particular  en las comisiones de santa lucia y la comisión de laguna del cisne no 

solo hemos trabajado en (inaudible) en aprender, alisar y estudiar buscar soluciones  a 

cada uno de los problemas planteados sino que además hemos aprendido  mucho en 

este trayecto, por la fecha en la que estamos, nosotros demos estos planteos dados con 

la (inaudible) y porque además esperas a voluntad  o expectativas porque a futuro 

podamos  seguir trabajando, o mejorarlo. Siempre es posible mejorar lo que uno hace, 

uno tiene que mejorar, equivocar es importante  es que esos esfuerzos y procuran 

superar una situación planteada del origen que sea  y tener presente que por lo general, 



siempre o  cada tanto, que a uno lo asemejan, asique en estos procesos que seguiremos 

avanzando  en segundo lugar, con el mismo tenor  de agradecimiento,  aquellos vecinos, 

como Nancy, como unos de los tantos que han participado relativamente y en particular 

de la comisiones de la cuenca del cisne que contiene también con el mismo tono los 

agradecimiento a DINAGUA , hemos canalizado, hemos aprendido, no tanto juntos, 

pero hemos podido llegar a algún acuerdo , resultado a beneficio  a la religión, en 3° 

lugar  a nosotros en 2015 para acá a la intendencia de canelones a los efectos (inaudible) 

cuenca, pero lo que hemos instalado es un equipo de trabajo interno 

(inaudible)(inaudible)  intendencia de Canelones a los efectos de (inaudible) de cuenca 

lo que hemos instalado tipo   

Y por último relacionado al planteo de la intendencia de canelones, voy a reiterar 

también como está escrito pero en la pedida que también se conforma, se lee las 

condiciones, todos vamos a participar de la misma manera o mejor hemos participado 

de mejor en mejor en la cuenca de santa lucia, y por lo tanto tenemos esta comisión 

entrega una característica similar a la de la misma manera les adelanto, cuando se 

resuelva lo de la comisión del arroyo Solís chico, la intendencia participara, como 

participo con la elección de gestión ambiental la secretaria de (inaudible) agencia de 

desarrollo ambiental, de la misma manera nosotros no tenemos opinión contraria a 

quien corresponden y categoriza a Solís chico como categoría 1. No tenemos ningún 

inconveniente. Lo pueden anotar, lo pueden plantear para adelante, el (inaudible), la 

intendencia de Canelones, y por ultimo ahora sí y disculpen vamos a preparar un 

informe con cada uno de los puntos que se preparó acá, uno de los presento acá, entre 

ellos acá se está recorriendo y tendrás un hostigamiento, salud además, este ámbito 

que con los vecinos además la audiencia pública, porque nos permite dialogar de otra 

manera, mirándole de otra manera con los puntos en común, pero nos permite tener 

(inaudible) (inaudible) a lo largo de este proceso que no es meno (inaudible) pero si en 

lo que tiene  que ver con respecto de los puntos relacionados en la nota y con el Solís, 

en este momento se viene trabajando la intendencia, DINAMA y los vecinos del Solís en 

básicamente dos (inaudible) uno relacionado con la desembocadura, las recorridas y  lo 

que tiene que ver con la (inaudible) que se fallado que es provisoriamente, por allí no 

se analicen, otro que se han actualizado en los ingresos están los  daños mayores, los 

que se puede seguir trabajando y es la elaboración del documento para la forma de 

actuar de lo que se denomina el arroyo, en ese marco lo que no hay planteado con 

DINAMA en el trascurso de este semestre realizarlo ahí, con todo los análisis que no 

generen daños (inaudible) pero en eso se viene trabajando nosotros lo vamos a enviar 

a DINAGUA para que atreves de ellos se (inaudible) con el manejar la misma 

preocupación que no interesa en particular, para cerrar este proyecto, hay ahí un 

proyecto que se viene elaborando y trabajando los de la intendencia y una (inaudible) 

(inaudible) que se está elaborando este planteo se ha avanzado, (inaudible) (inaudible) 

entendemos que se está trabajando y a medida que se termine de los verbal y 

(inaudible) aparte de los proyecto de la intendencia de canelones y para el trabajo y por 

la línea separada se ah también por los propietarios que básicamente, primero para la 

(inaudible) y por segundo porque nosotros aspiramos a que en breve paso el área de 



(inaudible) no solo el agua, pase a lo mínimo de pasar los humedales que (inaudible) 

asique esto, el titular lo dejo por escrito y luego le fue a pedir a la vecina que nos pase 

(inaudible) (inaudible). 

 

Daniel: Muchas Gracias por el Planteo, tengo algunas propuesta y comentarios me 

parece y creo que hay que tomar nota del planteo que se hace al consejo y (inaudible) 

igual voy hacer unos comentarios, yo creo que estamos en una situación en donde se 

parecen distintos temas en esa cuenca, es el consejo que tiene que decir el proceso de 

desarrollo de una comisión de cuenca y es para eso después es para el resumen 

quedamos en si cuales (inaudible) y en este tema tuvimos y lo tratamos un par de veces 

justamente con los objetivos  marcarlos en la normativa en la práctica que tenemos que 

(inaudible) comisiones de cuenca e identificar los actores, cuales son los problemas a 

resolver y si realmente ameritan el trabajo a Comisión de cuenca  si en realidad cuando 

lo analizábamos en ese momento, (inaudible) temas puntuales, y que además están 

enmarcados en el proceso de participación específicos, este más allá de la participación 

de la gestión de las aguas yo creo que este planteo hay que valorarlo en ese sentido, 

tenemos por un lado los temas que empezaron planteando por el tema de los pluviales 

del parque del plata, entendemos que es un tema local gestión de los (inaudible) creo 

que el gran tema y la gran preocupación aparece por la posición final de residuos, que 

bueno tiene todo su proceso de aprobación y participación dentro del proceso fue lo 

que se hizo en definitiva, esos planteos se recogieron y solo que en ese momento están 

siendo tratados para responder en el marco del proceso que establece la ley de 

protección ambiental, el proceso de establecimiento de emprendimientos como estos, 

que requiere de esas audiencias  públicas justamente para eso  y bueno en todo caso 

después le paso la palabra a Luis para contestar algunos temas que están  

específicamente pero digamos que ante el planteo, la preocupación de los vecinos, por 

la afectación de las aguas subterráneas, los temas específicos que tiene que responder 

la  dirección de ambiente en el marco del tema de autorización de los emprendimientos 

que de todas maneras no quiere decir que no tengan que ver con toda la cuenca pero 

me parece que primero que nada tenemos que hablar en términos correctos y 

respetuoso es que eso es un sitio de posición final de tratamiento de residuos un mega 

basurero, si empezamos considerando que eso es un mega basurero me parece que no 

generamos condiciones para trabajar en conjunto me parece que voy a terminar, 

entonces es un tema la (inaudible) para que puedan meritar el trabajo, a nivel de toda 

la cuenca pero entendiendo que todo lo que la autorización tiene instancia de 

participación específicas para eso, las instituciones de (inaudible) respuestas, esas 

instancias que bueno están en proceso y después tenemos para plantear el tema  de 

preocupación, yo creo que también puede ser (inaudible) pero también tenemos en ese 

sentido instrumentos como son las áreas protegidas que también el proceso de 

aprobación de consultas públicas de participación, y bueno incluso a nivel 

departamental, el tema se ha trabajado  el otro aspecto que mencionaban es el 

(inaudible) también otro tema que  amerita (inaudible)  en la cuenca si  bien vienen otras 

características (inaudible) recurso, etc. No me parece mal, otro es el tema de la toma 



del agua de OSE también, se estima que Ose tiene el aumento acá, para que dé su 

opinión directamente pero tienen la capacidades legales para solicitar la consideración 

de ese curso de agua teoría uno eso implica algunas exigencias de implementar las otras 

instituciones, también tienen su proceso de formalizar  correspondiente y bueno me 

parece que este caso al consejo  lo que le corresponde es aprobar la creación de una  

comisión de cuenca, entender si están dadas las condiciones, si queremos si hay 

condiciones como para asumir por parte de los distintos actores para ver cuáles son, 

quienes son los responsables, cuales son los problemas y creo que eso es de lo que se 

trata, desarrollar el proceso de la comisión de cuenca es como  el consejo de quien 

quiere la potestad, lo estableció, se dio su reglamento y de la misma manera que se 

hicieron eso del desarrollo de las comisiones de cuenca, en otras cuencas como as que 

estamos ahora, dando la aprobación de integración, en el rio de Rosario, hubo un 

planteo, en ese caso dado por la intendencia de colonia hubo una identificación de los 

actores involucrado una definición de problemas y con esos objetivos es que se aprobó 

la comisión de cuenca, en este caso debería ser lo mismo, deberíamos de tener una 

propuesta concreta de cuál es la delimitación de la cuenca los actores, cuales son los 

problemas, porque se justifica la creación de esa  comisión de cuenca y bueno que el 

consejo la considerara, tire para adelante para seguir ese proceso y bueno en ese 

proceso lo que tuvimos fue otra vez, al día de hoy todavía no tenemos un documento 

que justifique esa creación de documentos de la cuenca, ese consejo puede terminar 

igual, de  todas maneras sin documentos esa creación de la comisión de cuenca, y bueno 

que se empiece el proceso tal como carece nuestro propio reglamento, creo que ahí está 

el cure, capacidades que pueden buscarse la intendencia de canelones planteo su 

disposición a trabajar en esos temas, debería estar la OSE , por eso digo ese es el proceso 

que nos dimo para construir una comisión de cuenca, quienes son los actores, quienes 

son los problemas, cuales son los objetivos de esa comisión de cuenca y yo no me 

opongo digamos a ese consejo lo tienen que decidir hay que iniciar el proceso con todas 

esas características… 

Preguntan: ¿COMO SE INICIA EL PREOCESO? ¿NOSOTROS TENEMOS QUE HACER LA 

CARTA? ¿USTEDES?? 

Daniel contesta::Bueno por eso en la sección anterior vimos, en vivo en sitos el proceso 

de dos construcción de comisiones de cuenca la de la laguna salobres de rocha y el rio 

rosario y ahí tenían dos casos de dos procesos como se dieron que es lo que implico de 

esfuerzo, digamos no se les pide digamos el que solicita, el que pauto, cuales son los 

pasos que deben de darse y bueno pueden ser y darse simple como complejo y que por 

lo menos se den y se formalicen y después de recibir la solicitud está establecido que el  

consejo y la secretaria  del consejo convoque abierto públicamente, para que si hay 

otros actores que quieran participar lo haga y a eso lo hacemos nosotros como lo 

hicimos, hicimos reuniones abiertas donde participo todo el mundo en el rio de Rosario, 

en la ciudad de Rosario, estuvimos en Nueva Helvecia, en las lagunas salobres, hubo 

reuniones también, convocatorias abiertas bueno ese es el procesos de, pero bueno no 

le podemos pedir más de lo que es. 



Nancy:  Me permitís, voy a tratar de ser lo más clara posible, el consejo regional de 

recursos hídricos del rio de la plata y sus frentes marítimos tiene todas las potestades 

para llamar, tiene y tuvo no lo hizo hoy pedimos que lo hagan, quiero aclarar algunas 

cosas en primer lugar a los integrantes de canelones, nadie desconoce las cosas que hizo 

el intendente y las soluciones… yo lo que quiero aclarar es lo siguiente los que hemos 

colaborados en la redacción de la ley 18610 desde la comisión nacional en defensa del 

agua y la vida tenemos totalmente claro cuáles son las funciones que allí escribimos 

deben tener los consejos regionales y las comisiones de cuenca y fundamentalmente los 

deberes y derechos que tienen los ciudadanos de participación lo que plantea el 

compañero de la intendencia acerca de lo que hizo la intendencia siguen siendo 

respuesta parciales al problema de la cuenca del Solís chico y todos los aspectos 

parciales tienen un aspecto que es indudable no sirven para nada o para muy pocos si 

no se toman en forma integral el problema del Solís, el mega basurero decimos que es 

el problema fundamental en la cuenca del Solís porque es un sitio de disposición final 

obsoleto dicho por técnicos a nivel internacional y si no se hacen tenemos antecedentes 

y lo planteamos en la audiencia pública acerca de lo que sucedió en Buenos Aires y en 

otras partes del mundo acerca de este tipo de relleno sanitario ose a que la población 

las comisiones de los vecinos hemos estudiado el problema no solo que lo hemos 

estudiado si no que hemos consultado a los técnicos que obviamente han hecho un 

estudio mayor que el que pudimos hacer nosotros ósea que cuando nos dicen que hay 

respuesta nosotros tenemos que saber que si bien aprenden las autoridades los vecinos 

también aprendemos, aprendemos a caracterizar las cosas que suceden nosotros que 

somos parte de la laguna del cisne sabemos el proceso que se dio de antes de la 

constitución, la instalación de la cuenca de la laguna del cisne y eso fue producto de una 

movilización generalizada de los vecinos de la zona por recibir agua podrida con el 

linfocito y todo lo que echaban cuando producían soja hasta las orillas de la laguna 

fuente de agua a potabilizar, ni OSE, ni la DINAGUA, ni nadie había reaccionado ósea que 

nosotros aprendimos de eso, por eso nos pusimos a trabajar como vecinos para la 

constitución de la cuenca del Solís chico, las autoridades también aprendieron en esto y 

que aprendieron que si dejamos pasar la opción de los vecinos la cosa es que el 

protagonismo es de los vecinos y entonces aprendieron a no instalar en la comisión de 

cuenca del Solís chico en el momento oportuno entonces ahora lo que digo a los 

integrantes de la dirección de la intendencia de canelones que aprendan juntos con los 

vecinos, juntos con los vecinos no en su tarea de gobernar desde arriba, gobernemos 

con los vecinos con la participación, porque la ley 18610 y la constitución de la republica 

que también redactamos hace que la comisión nacional en defensa del agua y la vida y 

todos los que estamos derrapados por el país que hicimos esa lucha sabemos muy bien 

que cada uno de los artículos de la ley 18610 que deben conocerla todos los integrantes 

de la DINAGUA  que deben de ser los defensores del cumplimiento de esa ley y no se ha 

cumplido hasta hoy por eso hoy producto de la lucha de los vecinos y del racionamiento 

que acaba de hacer Greif podemos decir que este consejo regional instala que a partir 

de este momento una comisión de cuenca tardía y la DINAMA tendrá que responder a 

los vecinos organizados y para terminar todos los consejos  de los 5 municipios que está 

en la cuenca del Solís chico están enterados por nosotros de lo que ha sucedido y cuál 



es el ordenamiento y que es lo que ha pasado en todo este tiempo porque hemos ido a 

esas reuniones, hemos planteado la necesidad de una reunión conjunta de todos los 

consejos de la cuenca y hay una actitud receptiva de parte de todos los concejales para 

esa integración entonces digo si lo hicimos nosotros, porque no la puede hacer la 

DINAGUA eso es lo que tuene que aprender las autoridades de hoy, de mañana y de 

ayer en relación a la participación ciudadana por eso la definición de hoy Greif me parece 

muy interesante pero el aprendizaje debe de ser en conjunto. 

NO SE PRESENTO: Puedo acotar algo cortito, digo que la falta de los ciudadanos es el 

arroyo es tener elementos es tener el arroyo más limpio en todo canelones por lejos me 

parece y quizás del sur del país es quizás se instale o no el segundo relleno sanitario más 

grande del país y tiene un embalse va a tener un embalse de OSE en los próximos años 

para toda la costa de canelones de cientos de miles de usuarios del agua si se creó una 

comisión cuenca en arroyo San Antonio para regar arándanos me parece que no cabe 

duda que esto merece una comisión cuenca. 

 

Daniel: Bueno yo creo que para ir cerrando el tema yo creo que estuvo suficientemente 

tratado y se plantearon los elementos que están en la vuelta y si el consejo resuelve que 

en verdad no tiene curva, esta difícil de resolver, si hay (inaudible) y si hay voluntad de 

los integrantes que estamos presentes de iniciar el proceso de desarrollo de la comisión 

de cuenca, yo no me pongo, me parece bien, me hubiera gustado que así como juntaron 

a los 5 consejos, así como hicieron las movilizaciones, juntaron las comisiones, hubieran 

hecho una solicitud como identificador de los actores, un mapeo de la cuenta que sin 

dudas hicieron la comisión como la hicieron, con los técnicos que mencionaron, también 

podrían esos mismos técnicos podrían a ver hecho un planteo como es mecanismo, que 

identifique cuales son las comisiones de cuenca, cuales son los problemas. 

Reolon: Daniel tu decías de iniciar el proceso que tenemos que tomar esa decisión, a mí 

me gustaría saber bien como es el proceso que significa, nos capaz que Matilde puede 

explicarlo mejor, en que estaríamos decidiendo, si decidimos hoy, a mí me da la 

impresión en principio, que es un tema que ha quedado ahí, en el borde de la discusión 

y nos de mi parte no me queda muy claro el asunto… 

 

Matilde: Lo que se a echo en las comisiones de cuenca es más allá de juntar la 

información técnica  que respalda las demandas hacer un análisis de las percepciones, 

los problemas, hacer un mapa de actores, elaborar un mapa de actores en lo posible de 

integrantes, elaborar una propuesta de agenda si amerita y bueno resolver las 

pertinencia o no y si hay una comisión de cuenca. 

Daniel: y que el proceso ese, la primera instancia es la convocatoria abierta pública para 

la presentación, que fue lo que hicimos en las otras  comisiones de cuenca… 

Matilde: algo institucional, ver cuál es el alcance de la comisión de cuenca, que puede 

dar. Se trae al consejo y el consejo resuelve y da la aprobación. 



(DISCUCION) 

Daniel: Es más en las sesiones anteriores vimos los procesos de construcción de la de 

Rosario y la Laguna Salobre  que fue las que se hicieron en todas las instancias de todas 

maneras si hay convicción no precisamos un informe se construye, es cierto lo que decía 

Matilde también que tenemos capacidad limitada y que Matilde es el recurso que le ha 

dado atención a todas las comisiones que están creadas y bueno quizás tenemos que 

decidir algún recurso humano adicional para atender este tema, bueno además de la 

intendencia que obviamente para nosotros es importante el compromiso de las distintas 

instituciones y por eso también es importante la participación de la academia en 

distintas comisiones de cuenca que asume un rol que es bien interesante pero bueno yo 

realmente no me pongo, y me parece que está bien dar eso pasos y salir de acá con la 

decisión de iniciar el proceso de la operación de la comisión de cuenca que lo digo de 

vuelta, que el trabajo que se hace previo también es parte de ese proceso de convocar 

públicamente a todas las instituciones que hay, a los que no están hoy para trabajar hoy 

y explicitar cuales son los objetivos los problemas, lo que decía Matilde, ósea que bueno 

si no hay inconveniente de nuestra parte podemos analizar y definir algún recurso para 

apoyar ese proceso que lo tenemos que ver internamente porque Matilde pobre ya. 

Dejar esa decisión me parece que está bien y por eso también este consejo tiene ese 

orden del día ara tener como idea para que sirva como evaluación como repaso y como 

desafíos pendientes, perspectivas y digamos que esto queda en la agenda para la 

próxima administración. 

Si les parece pasamos al orden del día que teníamos previsto y bueno Matilde  la 

aprobación de la creación de la cuenca del rio de Rosario y su frente marítimo, estamos 

en esa etapa y repasamos un poco lo que fue el proceso de creación del rio Rosario… 

Matilde: Bueno el proceso de creación del Rio Rosario lo vimos, lo compartimos la sesión 

pasada y acá bueno más allá de la solicitud formales, lo que es interesante rescatar es 

las reuniones interinstitucionales  que se dieron en el territorio con la intendencia 

departamental de colonia, el ministerio de ganadería las de distintas direcciones del 

MVOTMA y los municipios de Rosario, Valdense y Nueva Helvecia que hubo una 

característica singular de este proceso donde los municipios desde el principio 

estuvieron involucrados, este proceso también se estuvo e elaboración también de la 

hoja de ruta para la gestión de la aguas urbanas que es un relevamiento que se hace a 

nivel de todo el país pero a escala departamental y en el caso de la comisión de cuenca 

de arroyos del Rio de Rosario, se hizo el esfuerzo de procesar la información a nivel  de 

cuenca hidrográfica con la comunidad de gestión  de este tipo de las aguas urbanas se 

elaboró un informe bastante profundo en donde se relevaron los trabajos que se están 

realizando en la cuenca y en este caso una propuesta de agenda que de alguna forma se 

justificaba la generación de una comisión de cuenca por eso se acordó a cumplir los 

pasos formales de creación de comisión de cuenca, se realizó una reunión con los 

vecinos sus secretarios, director de DINAMA,  Director de aguas, concurrieron al 

directorio e hicieron una reunión informativa y se convocó a interesados a participar a 

postularse a la comisión de cuenca en ese sentido recibimos una característica bien 



interesante este territorio y hay varias instituciones que nuclean con carácter formal 

que nuclean, grupos de personas con intereses en temas de ambiente , entonces 

recibimos la postulación de la ONG, Vecinos Unidos, Cradeco que es una cooperativa de 

usuarios en el formato de (inaudible) (inaudible), la sociedad de Fomento de Valdense, 

fomento rural de valdense, la agencia de desarrollo del este de colonia, una organización 

de fomento rural de colonia suiza, el club de leones de colonia valdense y Demaval que 

es una agencia de ONG dedicada a medio ambiente. Y además se cursaron los oficios 

para la integración de Colonia, la Opp, el ministerio de Salud y los municipios que tienen 

asientos en la cuenca eso está en proceso y en este momento  entonces, bueno nada 

como decíamos, nos corresponde aprobar la creación si no hay inconvenientes de la 

comisión de cuenca, y de su integración  como estábamos de  siguieron de seguir 

adelante con el proceso, las reuniones, etc. Y después el próximo consejo  revalide o 

ratifique lo evaluado en este proceso nos Luis si quieres hacer algún comentario. 

Luis: Estamos en cuórum pero no tengo conocimiento cuales son las instituciones que 

faltan para completar el cuadro, esta DINAGUA, está el Ministerio de Ganadería, esta 

DINAMA. 

Matilde: son 21 institución, acá no tengo el listado, Por Ejemplo: Ministerio de Turismo, 

Ministerio de Relaciones y exteriores, sociedad de productores forestal, asociación 

productora del Uruguay, asociación productora de leche… Pero bueno forma 21 cultura 

ambiental, necesitamos la mitad más uno de miembros. 

 Luis: A las que eh intervenido nunca hay quórum, primera precision, o modificamos la 

cantidad o modificamos el porcentaje del quorum  

Matilde: Lo tomo como una propuesta de la intendencia para la próxima, perfecto. 

Luis: OSE esta? Me parece inaceptable que no este. 

Lo segundo que quiero decir que puede servir como insumo de canelones es que la 

creacion de comisiones de cuenca de rosario, ha llevado un largo proceso en primer 

instante, estamos en una situación previa electoral departamental y esta comisión de 

cuenca en realidad comenzó antes de las elecciones departamentales del 2015 que fue 

a un partido político que comenzó la propuesta de la comisión de cuenca que fue 

(inaudible)(inaudible) de manera que me parece que es una situación muy importante, 

quisiera saber quiénes son  que llevan las propuesta pre electorales de que una u otra 

comisión de cuenca que se puede hacer porque te soy absolutamente sincero no hay 

una voluntad política tanto desde la parte departamental de la intendencia como de los 

municipios, es una falta muy importante (inaudible)(inaudible)pero el sentimiento local 

el interés local por parte de los actores es fundamental. 

Y creímos que fue una herramienta indispensable para manejar una cuenca que es la 

según mas importante de de los afrontes que tiene el rio de la plata pero la primero que 

es la de la cuenca del santa lucia 5 departamentos  pero la segunda es el rio rosario, el 

otro tema ya que no lo vamos a poder aprobar formalmente ya que no tenemos cuórum 

inclusive que y reiterando que es algo muy particular que tenemos yo nos que pondrá 



el próximo gobierno electoral departamental, hay 3 partidos que pueden ser, el partido 

nacional, frente amplio y colorado que se presenta con sus candidatos y lo mismo pasa 

con los alcaldes de los municipios esta cuenca que ahí ustedes ven que tiene 3 alcaldías, 

3 municipios, Rosario, Nueva Helvecia y Valdense para el próximo periodo va a tener 4 

ninguno de los habitantes que hoy (inaudible)y el cuarto obviamente que puede ser una 

nueva ampliación pero si puedo decirles que los tres partidos. Me consta que en los tres 

partidos va a ver actores políticos que van a estar interesados en seguir eso. 

Nancy: Solamente para que quede en acta con respecto a lo que decía el señor 

(inaudible) de presencia de ose, está claro que ose tendría que estar acá, el tema de por 

qué ose tendría que estar acá, no por el tema de la cianobacterias porque ha quedado 

demostrado que las cianobacterias no es un tema de ose, es el tema de la política del 

país, de la política que se ha llevado en cuanto al sistema productivo, es un tema de que 

tenemos un millón y medio de hectárea de soja transgénica, un millón y medio de 

eucaliptus plantados con todo el paquete tecnológico que esta el ministerio de 

ganadería que es el que apropia todo eso, que no hay control de lo que importan, no se 

sabe muy bien por lo menos nosotros hemos tratado de averiguar, tengo información 

recortada de la cantidad de agro tóxicos que se importan, el glifosato sí que (inaudible) 

a la prensa pero hay otra cantidad de cosas que son peores que el glifosato que no es 

tan importante, entonces me importa dejar eso claro acá qué papel tiene ose acá para 

nosotros (inaudible) tiene que ir mucho más allá del agua que potabilicen. La solución 

no está para potabilizar el agua, la solución esta para esta en potabilizar la fuente y si 

bien ose en su carta orgánica en el artículo 3 dice: “ose tiene la responsabilidad de cuidar 

la fuente de donde se toma el agua”, pero eso es una política de estado en el cual hay 

ministerios que tienen más incidencia con el ministerio de ganadería es quien controla 

todo (inaudible) (inaudible). Entonces, la presencia de ose acá sin duda tiene que ser 

desde el punto de vista de cuidar la fuente de lo que potabilizan, porque yo puedo tener 

mil controles, la mejor tecnología de potabilización, pero si tengo la fuente de agua en 

mal estado eso también (inaudible). 

Daniel: Voy a tratar de resumir lo que era la idea de este consejo. El trabajo de este 

consejo regional en el que desembarcan estas comisiones de cuenca, voy hacer un 

repaso breve de cuáles son esas comisiones de cuenca. El proceso inicio en 2011 con la 

laguna del sauce la ha liderado y la ha coordinado Reolón de parte de DINAMA que 

participan varias instituciones, ha tenido una actividad bastante permanente desde esa 

época y avances y periodos de estancamiento como todas las comisiones de cuenca, 

siempre decimos que cada comisión de cuenca es un mundo en sí mismo tiene sus 

características propias, que son las que las hace su razón de ser, sus complejidades y sus 

desafíos pero de eso se trata de la participación.  En el 2013 se crea la comisión del santa 

lucia muy poquito tiempo coincidentes con el evento de (inaudible) santa lucia con las 

cianobacterias y dio origen al plan de acción del santa lucia, sin duda una cuenca 

estratégica, definida en la ley de política de aguas, una cuenca estratégica para el país, 

después vamos hablar un poco del desarrollo.  



La cuenca de laguna del cisne en 2014 y en este último periodo, el año pasado se 

aprueba la federación de comisión de cuenca de salobres de rocha que mañana vamos 

a tener la primer reunión formal de esa comisión de cuenca, después de ese proceso de 

aprobación que estuvimos todos presentes en este consejo y en este acto es que 

también se inicia la aprobación de los miembros de la comisión de cuenca del río de 

Rosario, que le auguramos y le deseamos un buen trabajo que creo que van a tener y 

que tienen todas las condiciones para hacerlo. Este consejo regional estamos en la 

novena sesión y como resumen de las actividades del consejo en estas nueve sesiones, 

las primeras se han trabajado sobre los objetivos de este consejo, los procedimientos 

del consejo, el régimen de trabajo y básicamente la tarea del consejo ha sido darle la 

aprobación al funcionamiento de las comisiones de cuenca, analizando los procesos, 

darles seguimiento y el otro tema que se ha tratado de en este consejo es el plan 

nacional de aguas que tuvo un par de instancias de consultas y donde se hicieron varios 

aportes, se tomaron para el plan de agua. Vale la pena mencionar que este proceso, lo 

que fue la aprobación nacional de aguas, con todo el proceso de construcción, de 

difusión y desarrollo a lo que llega el plan de aguas en definitiva ordena todas las 

acciones que se realizan en el tema de las aguas en el país, con tres objetivos claves el 

agua para el uso humano, el agua para el desarrollo y todos los riesgos vinculados al 

agua, todas esas acciones con todos esos objetivos los ordenan en 10 programas y 30 

proyectos, el plan ya tuvo dos revisiones, la primera se presentó en  marzo del 2019 y la 

segunda fue parte de la revisión de todo el periodo, esos informes están colgados en la 

web pero dan cuenta que hubo avances en casi todos los proyectos, en algunos más en 

otros menos pero creo que es el gran instrumento que tenemos como país, desde la 

división de aguas particularmente que tenemos que hacer ese seguimiento a partir del 

decreto que lo aprueba, pero también por todas las instituciones que están 

involucradas, que tienen responsabilidad en algunos de esos proyectos y que tienen 

distinta escala de trabajo, el mismo plan nacional plantea desafíos y planificación a 

escala de región y a escala de cuenca, y creo que el plan también ha servido como un 

modelo para el desarrollo de sus planes de cuenca y de hecho a partir de la aprobación 

del plan, las comisiones de cuenca le dieron el formato y avanzaron enormemente en 

tener su plan de gestión del agua para la cuenca, el rio Tacuarembó es uno de ellos que 

tiene un plan de cuenca ya terminada y aprobado con el mismo formato, están 

empezando la implementación del plan. La cuenca de santa lucia tiene un plan que falta 

la aprobación final pero esta formulado con esos mismos criterios y así las distintas 

cuencas tienen distintos avances, pero el tema de la planificación a nivel de cuenca es 

uno de los proyectos planteados y de los instrumentos ordenadores de todas las 

acciones en cada cuenca. Dos líneas digamos a modo de resumen que creo que han sido 

clave, que ya se están implementando y que surge del plan nacional de agua, una es el 

tema de la definición de los caudales ambientales que es un instrumento nuevo, que se 

incorpora la ley de modificación de la ley de riego y que luego tuvo su discusión y su 

definición de decreto reglamentario para implementar esos caudales ambientales que 

es un concepto interesante y nuevo, a nivel mundial o a nivel regional varios países han 

avanzado en ese tema de reservar un régimen de caudales para preservación del 

ambiente de los ecosistemas, y es un desafió de la autoridad de agua para un autoridad 



de agua otorgar los derechos de uso manteniendo o respetando esos caudales 

ambientales, estamos en una fase de definición de la línea metodológica tenemos antes 

de terminar el periodo presentarles a los integrantes esa propuesta de guía 

metodológica para consideración y que quede como parte del proceso para la 

aprobación del periodo siguiente de esas guías. El otro concepto bien importante que 

tiene que ver con la gestión de las aguas y del territorio son las zonas de amortiguación 

en torno a los cursos de agua como zonas de captación, de retención de sobre todo los 

nutrientes que no lleguen a las aguas y bueno la experiencia de santa lucia ha sido clave, 

ha sido la primer cuenca donde se incorporaron esas medidas, se empezaron a fiscalizar 

y además se revisaron en un grupo de trabajo de la comisión de cuenca del rio santa 

lucia, se incorporaron esas medidas como parte del plan de segunda generación del rio 

santa lucia con un nuevo criterio, con nuevos parámetros así que esperemos que 

resulten, la idea es justamente no solo implementarlas sino hacer un monitoreo, 

evaluarlas y actualmente se están considerando parea la revisación de la cuenca del rio 

negro, creo que son dos de los instrumentos principales de la gestión de agua nuevo que 

aparecen en este periodo y que discurrirán como un proceso de construcción en el 

mediano largo, plazo no son temas que se resuelven de la noche a la mañana. Después 

teníamos algunas diapositivas del avance de las distintas de las comisiones de cuenca, 

esta diapositiva cuenta la cuenta de complejidad de la comisión de cuenca del rio santa 

lucia para tener en cuenta los que es la participación de los actores que están en la 

cuenca de santa lucia y las complejidades que tiene esta cuenca, este diagrama me 

parece bien interesante creo que debemos adoptarlo como insumo para todas las 

cuencas que le debemos agradecer a Matilde que alguien preguntaba que hacemos 

nosotros, identificar los actores por parte de cada uno de los tres pilares de la 

participación, de los usuarios, de la sociedad civil y del gobierno, y vemos que en la 

comisión de santa lucia tenemos actores de nivel nacional, que son la mayoría, actores 

de nivel regional y actores de nivel locales, esto nos lleva a la reflexión de repensar 

también las escalas de trabajo particulares de la cuenca de santa lucia, la necesidad de 

trabajar por su cuenta y quizás esto explica el avance que se ha tenido en la cuenca, que 

tiene que tener esas dos escalas, quizás la cuenca de santa lucia tiene una escala regional 

como la tiene la cuenca del rio negro y que merece un abordaje a nivel de cuenca más 

pequeña con un trabajo de actores locales. Los avances de la cuenca de santa lucia que 

también ha sido con sus características estratégicas concentración de actividad, en esa 

cuenca el %70 de la actividad del país radica en esa cuenca, la población más todavía y 

ha sido fruto desde el inicio de trabajo de la comisión de parte del gobierno de comisión 

de acciones en la cual estamos en un plan de segunda generación, después de revisadas 

esas medidas, después de replanteadas, modificadas creo que es un desafío para la 

comisión de cuenca que el gobierno tenga un plan de acción de coordinación de actores 

de gobierno también es un impulso de avance para implementación del plan, entender 

que una cosa es el plan de cuenca, otra de acción de santa lucia y otra el plan de 

ordenamiento territorial como instrumento territorial que también se ha trabajado en 

la cuenca un mecanismo de aportar al plan de cuenca y al plan de acción que implica 

una coordinación y una normativa de ordenamiento del territorio de las actividades en 

la cuenca coherente entre todas las actividades y otro instrumento que es bien 



interesante son los altas que también hemos aprendido a incorporar herramientas de 

análisis territorial para poder hacer actividades en el territorio para analizar la evolución 

de esas actividades, poder construir escenario a futuro y prever impactos y beneficios 

de trabajo a nivel de cuenca.  

Matilde Saravia: Bueno con respecto a laguna del cisne acá los temas que señalamos 

que parecen con aportes de delegación de (inaudible) de esta comisión es que se tomen 

unas medidas cautelares, (inaudible) marco la comisión generar una (inaudible) de 

medidas (inaudible) a la calidad del agua como el recurso del suelo es uno de los que 

impactaba en la calidad del agua, uno de los temas de estas medidas cautelares, se 

embarcaron y se tuvo como referencia y se (inaudible) como ubicación (inaudible) de 

ordenamiento territorial que viene a la cuenca de (inaudible) como unidad de acción 

muy interesante, en ejemplo también de coordinación de políticas de agua de 

ordenamiento territorial se canalizo en su (inaudible) de trabajo (inaudible) era 

necesario la unidad de planificación en línea de base y en (inaudible) constructiva, sobre 

todo en la discusión de las medidas cautelares y seguir interesando ultimo entre 

(inaudible) porque en la comisión de cuenca que participan, tres participación que son 

bien representativas y los productores de cuencas a nivel de (inaudible) constructivas, a 

nivel de la precisión de productores de que están nucleados con la (inaudible) en esas 

organizaciones, potros de los temas interesantes de la (inaudible) es del acercamiento 

del trabajo de la Ose a los miembros de la comisión, cual es el trabajo de la OSE y se 

hicieron visitas a la planta no, en ese sentido fue bien interesante la charla, otro de los 

temas importantísimo y lo último que estuvimos trabajando es el proceso de trabajo 

hacia la elaboración de implantes  del plan de comunicación perdón, y un paso más para 

dar a nivel de proyecto de la comunicación hay una semana, las secretarias técnicas se 

apoyan en las  (inaudible) y un equipo técnico de la comisión, por la (inaudible) pudieron 

canalizar esta demanda y bueno genera un trabajo bien interesante que se le hizo una 

denuncia a la comisión de cuenca y esta como un insumo a el proceso no, que esta como 

(inaudible) el jueves hay un (inaudible) de canelones que está permitido a lo largo de los 

años se le toma mucho valor, y para las políticas nacional con expresión locales en la 

cuenca de la academia, bueno la laguna del sauce, Luis me parece que sos vos el que 

tiene que hacer la síntesis  yo puse dos diapositivas … 

 

Luis: Simplemente como decía Daniel nosotros decidimos la comisión de cuenca que 

inicio en el año 2010 en diciembre y bueno primero tuvimos que hacer un proceso que 

no estaba establecido, que da la comisiones de cuenca creado similitudes en la comisión 

de cuenca, en la línea del tiempo un poco resumida la línea que esta ahí que se formó la 

dirección y en realidad en el 2011 salió el plan de acción que por mi lado por lo menos 

informa que por la propia (inaudible) y el 5 de junio del 2015 se provocó un plan de 

acción y hay características con algunas diferencias con santa lucia y esta cuenca tiene 

varias particularidades primero la laguna, tiene una fragilidad importante, mayor y 

también esta inversa la (inaudible) de la intendencia de Maldonado y la intendencia en 

su momento, ahí es un poco la transición de las medidas cautelares. después hubo varias 



resoluciones sobre la zona buffer de santa lucia también, algo de protección que se 

renovaron las medidas cautelares y hay varias cosas entre medio, el tema del programa 

de monitoreo si son membrana o que sangre, acá abajo se ve un poco de las 12 o 14 

estaciones de la laguna y también varias cosas pero también dos cosas, cubrimos una 

cooperación alemana por allá por el 2017 que termino identificando pero no me sirvió 

mucho para ver que si teníamos (inaudible) de identificación eso es bueno y saludable 

para todas las comisiones de cuenca hablando de hacer una evaluación, quizás hasta por 

un tercero en este caso hasta la (inaudible) en el consultorio... 1 la falta de instintivos 

económicos (inaudible) el  otro es la carencia de un plan de comunicación que ahora veo 

que la del cisne la tiene cuando digo que todas las comisiones las tiene, nosotros nunca 

pudimos conformar un plan de (inaudible) por más que (inaudible) los organismo y todo 

nunca nos pusimos de acuerdo y lo otro que (inaudible) que faltaba un plan creativo es 

decir que va de un plan de acción  a una etapa más de digamos que donde se (inaudible) 

periodos planes montos responsabilidades y en ese digamos ese diseño, plan de este  

digamos que de inmediata desde la intendencia de solicitud de la comisión de cuenca, 

la solicitud de comisión de cuenca y atravesó de todo el plan de acción, generar el plan 

local de ordenamiento del territorio, ordenado, estamos hablando de muchísimo. Todas 

las comisiones son distintas por eso digo nosotros nunca pudimos conformar un plan de 

comunicación que se interfieran los organismos y todo, nos pusimos de acuerdo. 

Matilde: Bueno y para cerrar esta presentación hay más pero bueno hicimos una 

síntesis, los consejos y las comisiones cuantos con un (inaudible) institucional, es un 

tema a destacar, hoy hablábamos de políticas de estado y bueno es un ejemplo de 

política de estado pero (inaudible) los tres órdenes a nivel institucional, nacional a nivel 

de decreto, pero bueno también es necesario complementarlo como es y en estos años 

de trabajo la presencia de los tomadores de (inaudible) en las sesiones (inaudible) que 

asesoran (inaudible) es un signo de ese compromiso no, estos espacios (inaudible) de 

las intuiciones miembros y en ese sentido bueno nada el trabajo es parejo y es y depende 

mucho de las de la impronta denegado por eso nos parece importante rescatar el 

programa, el programa de plan nacional de agua que habla de fortalecimiento y es 

necesario fortalecer las intuiciones para trabajar en clave de construcción de (inaudible) 

son espacio de construcción de (inaudible) que se apoyan es acuerdos posibles no, estos 

ámbitos fue un poco la (inaudible) del vaso y bueno eso es un poco la (inaudible) es 

importante rescatar el concepto del  proceso y la importancia del (inaudible) y eso es un 

reclamo que las actas del consejo (inaudible) hay otros ámbitos que están que no 

tomamos pero bueno en general están las actas así del material de mayor del consejo y 

sobre todo del registro de la gente, publicado en la página web del (inaudible) cada 

comisión de cuenca o consejo regional, la idea es que bueno que Daniel ha desarrollado 

tiene su impronta no esos tiempos están asociados al trabajo de las instituciones que  

componen estos ámbitos hay un tema local que la importancia es que sobre todo 

cuando las intendencias es importante (inaudible) territorio la intendencia  toma 

(inaudible) bueno hace la diferencia en el trabajo por mencionar un (inaudible) y cuando 

es iniciativa es cuando hay un trabajo concreto no eso hace totalmente la diferencia al 

estado de avance, hay un proceso de retroalimentación de participación es que bueno 



que se quiere fortalecer lo que es el caso de laguna del sauce que alimento el proceso 

del trabajo de santa lucia y el producido de santa lucia el del laguna del sauce es como 

muy bueno mencionarlo nos pasa en otros ejemplos también y bueno otros de los temas 

es el de la comunicación lo decía Luis, y lo trabajamos en la laguna del sauce, laguna del 

cisne y lo vamos a dar en los consejos o comisiones y eso es anterior a la comisión de 

cuenca y con el resto de la población ahí hay varios aspectos detectados de (inaudible) 

que es necesario y bueno esos son algunos de los temas que tenemos ya les digo hay 

otro y bueno esos son los temas que trabajamos en esta cuenca. 

Nancy: bueno voy a ser lo más sintética posible, pero me gustaría que también figuraran 

algunas cosas que no están figuradas por ejemplo hay relaciones de fuerzas y hay grados 

de poder económico, político y eso se reflejan a la comisión de cuenca, los grados de 

incidencias pero falto allí y obviamente no lo daban de gobierno de autoridades de una 

pensión de como mínimo a que la política nacional de agua que dicen que es, no 

recuerdo bien las palabras, un precio favorable a la labor de la DINAGUA bueno esa 

comisión esa política nacional de agua que está siendo cuestionada por ahí 

constitucionales legal hemos sido como testigo hablamos como 30 de ahora y nos 

cuanto que lo vamos a conocer porque (inaudible) y sigo diciendo porque, es (inaudible) 

institucional e ilegal el plan nacional de agua pero figuran, hay una (inaudible) y una 

ilegalidad  que eliminan como un grupo de gente a presentar en la suprema (inaudible) 

de justicia  y además que en esa ola nacional de agua se trata también la (inaudible) de 

derechos de agua que justificaron luego la aprobación de la ley de riego no solo por 

(inaudible) personas que lamentablemente no llegamos porque obviamente la fuerza 

política de gobierno y todos los que aprobamos la ley de riego en contra (inaudible) 

(inaudible) fuera política también está siendo cuestionada por lo legal por lo 

institucional porque se da echo de agua pero inspiran en la política del (inaudible) por 

la DINAMA y además si inspiran en un documento y ahí entre unas cosas que no valen 

la pena ni siquiera preguntarlo, esta el logo del banco mundial no se sabe que pero por 

ahi esta el logo nada mas, haciendo ese (inaudible) porque estabamos hay unas 

instituciones de sociedad civil que (inaudible) ustedes sacas (inaudible) diciendo que es 

una intuicion positiva que para la DINAGUA y tiene un juicio que aca (inaudible) el cual 

debera responder y para plantear unas cosas cortitas, nosotros no participamos del plan 

de comunicacion de la laguna del cisne (inaudible) porque la mejor demostracion que 

las organizaciones sociales tienen una capacidad de complicaciones enorme con la 

poblacion en 3 dias en febrero del 2019 3 dias conseguimos la asociaciones, las 

organizaciones civil, 900 firmas contra la barvaridad, tomar agua con (inaudible) en la 

zona de la costa que llevo a una multa a la OSE por parte de la URSEA  ay que importante 

de que la DINAGUA no tuvo nada de esto, y lo otro la comunicacion no tuvimos porque 

la comision es sociales no tienen presupuestos no tienen nada, no tiene power point, 

tecnologis, pero si las estamos usando a todas estas medidas, pero sobre todo porque 

tenemos una relacion con la poblacion y las medidas cautelares de la intendencia de 

canelones fue la que logro pponer las medidas cautelares de la cuenca de laguna del 

cisne, tuvo el apoyo de los vecinos para la implementacion aunque nosotros dejimos 

que es suficiente se preguntaran en la intendencia, entonces digo hay que dar y hacer 



propuestas, hay que decir toda la verdad, bueno y otro que me parece importante, esla 

video conferencia, la video conferencia hubiera permitido en todas los departamentos 

que son oarte de este consejo regional estuvieran los miembros del consejo regional es 

dificil tambien algunas (inaudible) del movimiento con montevideo nosotros lo hacemos 

con lo que se da, no sé si la DINAGUA tendrá la posibilidad de poner un video de cómo 

hablar un video lo que aspiro es (inaudible) cuando termine la reunión del consejo 

regional que se hace la recepción de como serán los problemas que hemos planteado 

hoy en esta reunión que por eso si es importante que nosotros nos podamos comunicar 

a todos los vecinos que están en esta reunión, gracias por atenderme. 

 

Daniel: Bueno a modo de cierre y para agregarle un concepto que me parece que  todos 

de acuerdo con diferentes de enfoques y diferentes puntos de prevalencia pero en 

definitiva el ámbito de este consejo es un ámbito que tiene un grado de institución y 

formalización normativa que le permite constituir políticas del estado, continuarse más 

allá de que con esa institución lleva su rol cada uno, más allá de la participación y el 

liderazgo, tenemos y nos han tocado la responsabilidad de coordinar y elegir estos 

procesos es el ámbito como fueron creados, el coso de la constitución y después la ley 

de políticas de aguas que son los principales desafíos que ha asumido el país de como 

incorporar la participación de las aguas y creo que es un desafíos y lo decíamos el año 

pasado que se cumplieron los 15 años de la reforma constitucional, escribimos un 

articulito que lo público la diaria que es de los desafíos más difíciles de asumir y que creo 

que no funciona como la (inaudible) es grande el desafío y cada paso que damos sin 

duda avanzamos pero el horizonte esta mas lejos los objetivos van cambiando 

(inaudible) que nos vamos proponiendo van cambiando y vamos construyendo ese 

camino que creo que estamos dando los primeros pasos estos 15 años sin duda hemos 

avanzado bastante esta construcción que se consolide como (inaudible) y el estado es 

un desafío que no solo sea la voluntad el organismo que nos toca coordinar si no que las 

3 patas los consideren como valioso donde hay agregado el valor que es lo que justifica 

estos espacios y que son los que enriquecen y que obligan a quienes tienen 

responsabilidad con el gobierno, que tomen decisiones, que investiguen si cumplen su 

rol y que si los usuarios use esos desafíos que tienen que considerar todos esos, a todos 

los usuarios a todos los (inaudible) que es lo que hemos visto en todo lo que (inaudible) 

con sus fortalezas y su debilidad también vemos que cuando todas esas gestiones 

integrales, me falta una parte y después terminamos con problemas, que no 

consideramos una cosa y tampoco  consideramos otras por eso los ámbitos de 

participación de cuenca local son fundamentales y agregan valores en esos sentidos, 

para que la sociedad (inaudible) que también creo que es el desafío de cómo lo logramos 

que asuma su rol de reclamar sus derechos de saber de conocer todos los procesos y 

creo que ha cumplido ese rol que también tiene mucho para crecer y para colaborar 

para construir el proceso de manera constructiva y no quiere decir que no nos 

inter(inaudible) al revés creo que nos ha fortalecido a todos en la exigencia de la 

rendición de cuenca de que cada actor de los que estamos acá tenemos que rendir 

cuentas tenemos de dar cuentas de porque tomamos la decisiones, porque esas 



decisiones son tomadas y eso es lo que trabajamos en la comisión de cuenca y creo que 

nos fortalece a todos más allá de discreparse a sus discusiones tenemos que encontrar 

los mecanismo, los caminos de que esa participación sea lo más productiva posible y las 

comisiones de cuenca que hoy tenemos 13 comisiones de cuencas creadas nos dan 

cuentas de esos avances como cada comisión de cuenca ha avanzado en función de los 

actores que (inaudible) de las complejidades que tiene las realidades que tiene de 

quienes son los otros actores y hasta de las personas de las instituciones que participan 

pero bueno creo que eso es un poco la (inaudible) la reflexión más sustancial que que 

queda en estos espacios el hecho de que cada uno asuma cada habilidades que son 

distintas en función de esas capacidades pero que sin dudas  se complementan se tienen 

que complementar se tienen que articular y son las que tiene que sostener estos 

espacios más allá de lo que deciamos hoy que hay más o menos voluntad política, la 

voluntad política importa incide sin duda creo que lo fundamental asuma su rol asique 

bueno de mi parte dar por cerrada. Les agradezco enormemente sobre todo a los 

vecinos que se han trasladado acá y que han participado de esta reunión y bueno los 

convoco para que defiendan el espacio con la mayor calidad de participación posible, 

con el mayor respeto posible que creo que nos garantiza el éxito de la (inaudible) con la 

mayor información posible cuestionando si bien la información pero ubicándonos en el 

rol de cada uno y bueno la sociedad civil en particular con su rol de pedir información 

promover la información, promover las acciones y seguir participando y bueno de mi 

parte el periodo que viene me tendrán de vuelta como sociedad civil como eh 

participado siempre asique también tendré que tomar ese rol como sociedad civil que 

me corresponde. MUCHAS GRACIAS. 

 

 


